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КАРДИОЛОГИЧЕСКИЕ БОЛЬНЫЕ ОСТРО 
НУЖДАЮТСЯ В МЕДИЦИНСКОЙ РЕАБИ-
ЛИТАЦИИ, и количество жителей, 
которым необходимо восстанови-
тельное лечение, ежегодно растёт. 
Именно поэтому в январе 2012 г. 
впервые в Саратовской области на 
базе санаторно-курортной органи-
зации ЗАО «Санаторий Октябрьское 
ущелье» было открыто стационар-
ное отделение медицинской реаби-
литации, а с января 2015-го зарабо-
тал дневной стационар ОМР.

О том, какие перипетии предшество-
вали созданию отделения и как удалось 
справиться с организационными трудно-
стями, рассказывает заместитель гене-
рального директора главный врач санато-
рия Наталия ЧЕЧЕЛЬ:

— Всем жителям области хорошо 
известно, что кардиологические больные 
— это наш профиль, в санатории 
«Октябрьское ущелье» пациенты с сердеч-
но-сосудистой патологией всегда могли 
получить всестороннее восстановитель-
ное лечение. Сложности у нас возникли 
из-за смены понятий «восстановительная 
медицина» и «медицинская реабилита-
ция». Изначально когда речь шла о меди-
цинской реабилитации пациентов, подра-
зумевалось, что это медпомощь  людям, 
перенесшим острые состояния типа 
инфаркта миокарда, операции на сердце, 
нестабильной стенокардии. Проводилась 
она в санаториях по госпрограмме, кото-
рая оплачивалась через фонд соцстрахо-
вания. А после выхода в 2010 году поста-
новления, временно приостанавливающе-
го финансирование данного направления, 
вся медреабилитация повисла в воздухе. 
Больные есть, а денег нет! Пострадали от 

этого непродуманного решения и Сара-
тов  ская область, и все другие регионы РФ. 
Каждый выходил из ситуации как мог. В 
нашем регионе реабилитация осуществ-
лялась за счёт областного бюджета, соот-
ветственно, денег выделялось очень мало 
и количество пациентов, прошедших лече-
ние, значительно уменьшилось. Можно 
сказать, что к 2012 году реабилитация как 
вид медуслуги в санаториях и стационарах 
вообще исчезла.

Надо было что-то делать. Стали гово-
рить о необходимости восстановительно-
го лечения, например после инфаркта, 
которое должно начинаться чуть ли не с 
палаты интенсивной терапии. И позже 
были расписаны этапы реабилитации: 
первый проводится в палате интенсивной 
терапии, второй в стационаре, а третий — 
санаторный или амбулаторный. Но на тот 
момент всё только предполагалось. И 
основная сложность состояла в том, что 
требовалось решить, что делать с пациен-
тами, которым необходима реабилитация? 
И мы обратились в министерство здраво-
охранения Саратовской области и 
Территориальный фонд ОМС с вопросом, 
можно ли проводить подобную реабилита-
цию через обязательное медстрахование? 
На федеральном уровне это не запреща-
лось, в программе госгарантий РФ есть 
пункт, что санаторное лечение можно осу-
ществлять через ОМС. Но в нашей терри-
ториальной программе госгарантий слово 
«санаторный» было опущено, и в 
Саратовской области реабилитация могла 
проводиться только на стационарном или 
амбулаторном этапе. Поэтому нам при-
шлось у себя в санатории подготовить 
целое отделение для того, чтобы сделать 
его стационарным. Мы получили новую 
лицензию, оснастили оборудованием, 
благо у нас и кадры, и вся необходимая 
аппаратура имелись.

— И «Октябрьское ущелье» стало 
пионером реабилитации?

— Да, мы стали первым санаторием в 
области, где в 2012 году открылось стацио-
нарное отделение медицинской реабилита-
ции для пациентов кардиологического про-
филя. Собственно, это наш родной про-
филь, это то, что мы умеем хорошо делать, и 
мы хотим продолжать работу в данном 
направлении. Поэтому очень благодарны 
Территориальному фонду ОМС и министер-
ству здравоохранения области за поддер-
жку. Она была нам нужна в то трудное время, 
когда вообще никто не знал, что делать с реа-
билитацией и с больными, которым требова-
лось специальное лечение. Во многом благо-
даря помощи ТФОМС этот вид медуслуг стал 
доступен большому количеству жителей 
области, потому что осуществляется за счёт 
средств ОМС. За три года сумма составила 
более 63 миллионов рублей.

Хочу отметить, что только в нашем 
санатории реабилитация осуществляется 
в полном объёме. Госпитализация у нас 
плановая, поэтому записываться и полу-
чать направление в своих поликлиниках 
надо заранее. Из-за этого, к сожалению, к 
нам не попадают пациенты, перенесшие 
острый инфаркт. В основном поступают 
больные с хроническими заболеваниями, 
но в стабильном состоянии. И нам удаётся 
продлевать период ремиссии. У людей 
трудоспособного возраста также улучша-
ются прогнозы, они зачастую возвращают-
ся к трудовой деятельности. Курс лечения 
составляет всего 12 дней, пациенты к нам 
поступают обследованными, с установ-
ленным диагнозом, с тем чтобы уже со 
второго дня пребывания мы могли давать 
им нагрузки в виде лечебной гимнастики и 
различных физиотерапевтических проце-
дур. В программу также включены психо-
терапия, рефлексотерапия, фитотерапия, 
медикаментозное лечение. За прошедшие 

три года у нас получили лечение более 
4170 жителей области. Показатель эффек-
тивности лечения составляет 99,9%.

К сожалению, отделение у нас не такое 
большое, как хотелось бы, поэтому реши-
ли расширяться. И с января у нас зарабо-
тал дневной стационар на 12 коек. Курс 
лечения этих пациентов составляет 8 
дней. Они просто приезжают к нам на про-
цедуры и плановые осмотры.

— И какие виды лечения успевают 
получить?

— Лечение комплексное, такое же, как 
и для стационарных больных. Сюда входят 
аппаратная физиотерапия на выбор, вод-
ные виды лечения: есть 16 видов ванн, 
различные души, бальнеолечебница. 
Очень эффективны лечебная гимнастика в 
зале и в бассейне, различные ингаляции, 
массажи, рефлексотерапия и многое дру-
гое. Дневной стационар интересен паци-
ентам трудоспособного возраста. За 
короткое время они могут значительно 
улучшить состояние здоровья.
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Андрей САУХИН, 
директор Фонда обязательного меди-

цинского страхования:

— В системе ОМС ме -
ди  цинская помощь по 
реабилитации оказы-
вается всего третий 
год. Раньше в области 
этих коек очень не хва-
тало, а пациентов, нуж -
дающихся в лечении, 
было много. Открытие 
сначала круглосуточ-

ного, а затем и дневного стационара в 
санатории «Октябрьское ущелье» — это 
очень позитивный момент, который, 
несомненно, благоприятно скажется 
на оздоровлении населения области. 
В этом году общий объём финанси-
рования за счёт ОМС составит 33,5 
миллиона рублей, из них 5,9 миллио-
на будет направлено на дневной ста-
ционар.

ДЛЯ ПОЛНОЦЕННОГО 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ ЗДОРОВЬЯ
На базе санатория «Октябрьское ущелье» начал работу дневной стационар

По словам заместителя главы горад-
министрации Андрея ГНУСИНА, необхо-
димость внесения корректировок вызвана 
изменениями федерального законода-
тельства, в частности, Градостроительного 
и Земельного кодексов, а также многочи-
сленными обращениями граждан, обеспо-
коенных сохранением исторического 
облика Саратова. С целью сохранения 
объектов культурного наследия вносятся 
новый раздел «Использование земельных 
участков и объектов капитального строи-
тельства в центральной исторической 
части МО «Город Саратов» и таблица пре-
дельных размеров земельных участков и 
параметров разрешённого строительства 
для отдельных подзон. В этом документе 
определены подзоны «Старый историче-
ский центр», «Новый исторический центр» 
и «Территория «Исторический центр», в 
соответствии с которыми ограничиваются 
этажность и длина возводимых зданий. 
Проект прошёл публичные слушания, на 
которых были высказаны многочисленные 
замечания и пожелания со стороны горо-
жан, многие из них учтены.

В процессе обсуждения депутаты 
высказали своё одобрение по поводу вво-
димых ограничений. Они приводили при-
меры строительства многоэтажных зда-
ний, которые пошли во вред историческо-
му облику города, и требовали прекраще-
ния порочной практики «точечной застрой-
ки». А депутат Олег КОМАРОВ даже пред-
ложил разработать и принять ещё более 
жёсткие правила, вообще исключающие 

строительство многоэтажных зданий в 
определённых местах: «Некоторые высот-
ки, например 17-этажное здание на 3-й 
Дачной, лишают людей солнечного света!» 
Но ему объяснили, что на этот счёт есть 
санитарные правила, а все проекты прохо-
дят госэкспертизу. Проблема оказалась 
столь наболевшей, что нововведения были 
утверждены единогласно.

— Мы уже, наверное, лет шесть не даём 
разрешения на строительство многоэтажек 
в центре города, чтобы не портить внешний 
облик Саратова. Те дома, которые сегодня 
строятся или уже сданы, возводятся по 
давно выданным разрешениям, когда пол-
номочия по распоряжению земельными 
участками были у областного комитета по 
имуществу, — прокомментировал решение 
депутатов Олег ГРИ ЩЕНКО. — На самом 
деле Саратов, на фо   не других городов, 
сохранил свою са  мобытность и историче-
скую ценность. Старинные дома, к сожале-
нию, пока находятся в неприглядном состо-
янии, но это вопрос времени: обязательно 
приведём их в порядок. Сегодня депутаты 
внесли изменения в правила землепользо-
вания и застройки Саратова, законодатель-
но закрепив ограничения по параметрам 
застройки и этажности в центре города. Нас 
неоднократно критиковали за точечную 
застройку и недостаточную заботу о сохра-
нении исторического центра. Думаю, выде-
ление границ «старого» и «нового» истори-
ческих центров будет способствовать сохра-
нению памятников архитектуры и Саратов 
не потеряет свой неповторимый облик.

Неожиданную реакцию у Виктора 
МАР   КОВА вызвало обсуждение измене-
ний в системе оплаты труда работников 
Городского молодёжного центра. Он при-
звал всех помнить о сложностях, пережи-
ваемых страной и городом, поэтому 
«задуматься об экономии финансовых 
ресурсов». Глава города поддержал эту 
здравую идею, подчеркнув, что такая 
задача перед муниципальной властью 
стоит всегда, что и подтвердили измене-
ния в структуре самой гордумы. В целях 
сокращения расходов на содержание 
аппарата было предложено объединить 
аппараты двух комиссий. Депутаты 
согласились.

А вот в процессе обсуждения переда-
чи в госсобственность области здания 
Областной универсальной научной библи-
отеки и стадиона «Торпедо» представите-
ли от КПРФ высказались о нецелесообраз-
ности таких действий. Олегу Грищенко 
пришлось чётко обозначить свою позицию 
по данному вопросу, подчеркнув, что на -
деяться на получение дополнительных 
денег из бюджета области на содержание 
спортсооружений не стоит, так как госу-
дарство выстраивает свои приоритеты по 
расходам бюджета: «Это надо понимать. И 
если мы с вами депутаты, а не рядовые 
обыватели, то должны мыслить по-госу-
дарственному!». Он призвал народных 
избранников чаще встречаться с людьми, 
разъясняя ситуацию, сложившуюся в стра-
не и в регионе, уделяя при этом особое 
внимание процедуре формирования муни-

ципального бюджета.
Депутатами был также согласован 

проект постановления губернатора обла-
сти, касающийся формирования индексов 
изменения размера платы граждан за ком-
мунальные услуги. Проект предусматрива-
ет увеличение предельного роста оплаты 
за 2015-й год с 8,2 до 9,1%. Необходимость 
этого шага обусловлена тем, что в МУП 
«Саратовводоканал» сложилась катастро-
фическая ситуация: нет средств на ремонт 
изношенных до предела инженерных ком-
муникаций. Поэтому тарифы на воду и 
канализацию вырастут с июля выше запла-
нированных. Как пояснил заместитель 
главы горадминистрации по ЖКХ Дмитрий 
ФЕДОТОВ, для жителей повышение платы 
за водоснабжение и водоотведение на 
8-10 руб. будет несущественным, а водо-
канал на эти средства сможет модернизи-
ровать городские сети.

В результате единогласного решения 
Вадим ДУБРИВНЫЙ согласован думой на 
должность заместителя главы админист-
рации Саратова, руководителя аппарата, а 
Виталий ЖЕЛАНОВ — главного архитек-
тора города, главы комитета по градо-
строительной политике, архитектуре и 
капстроительству горадминистрации.

В разделе «Разное» был заслушан 
отчёт начальника УМВД России по г. Са -
ратову Александра МАКАРОВА о работе 
подразделений управления в 2014 г. 
Больше часа полковнику пришлось отве-
чать на многочисленные вопросы депута-
тов, касающиеся работы эвакуаторов, гря-
дущего сокращения штатной численности 
сотрудников полиции, борьбы с незакон-
ным оборотом алкогольной продукции. 
Александр БЕЛОВ поднял животрепещу-
щий вопрос о несанкционированных свал-
ках мусора и необходимости принятия мер 
к нарушителям. Дмитрий КУДИНОВ обо-
значил проблему ликвидации незаконной 
торговли на Аллее роз, где у предпринима-
телей более года назад закончился срок 
аренды. Вопрос взят на контроль. Депутаты 
поблагодарили руководство УМВД города 
за хорошую работу. Александр Макаров 
выразил гордуме признательность за пони-
мание важности работы правоохранитель-
ных органов и попросил сохранить действие 
программы «Безопасный город», показав-
шей свою эффективность в борьбе с право-
нарушениями.

19 ФЕВРАЛЯ СОСТОЯЛОСЬ ПЕРВОЕ В ЭТОМ ГОДУ, А ПО ОЧЕРЕДНО-
СТИ 43-е ЗАСЕДАНИЕ САРАТОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ, на кото-
ром рассмотрено почти два десятка вопросов, в частности, 
были внесены изменения в бюджет Саратова, носящие чисто 
технический характер. Основным же вопросом повестки дня 
стало обсуждение и принятие изменений в правила земле-
пользования и застройки города.

МНОГОЭТАЖКИ 
ПОД ЗАПРЕТОМ

КАРДИО


